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全心全意驻村服务 扎实推进乡村振兴

——安庆市桐城市黄甲镇水岭村第一书记、驻村工作队队长万聪心得体会

勤勤恳恳扎根基层 踏踏实实为民办事

——安庆市桐城市黄甲镇水岭村驻村工作队驻村工作纪实
安庆市桐城市黄甲镇水岭村是个典型的

山区村，2004年由中岭、五岭、水磨三个村合并

而成，全村29个村民组1789口人。以前的水

岭村是重点帮扶的深度贫困村之一，2017年全

村出列，经动态调整后，目前建档立卡的脱贫

户312户1135人。水岭村是桐城小花茶的主

产区之一，全村茶园面积4000余亩，茶叶总产

量达50吨。村域面积18.8平方公里，山多地

缺，村民大多分散居住。伴随着历史遗留问

题，村民诉求多、上访多，各项工作推进缓慢，

曾被确定为“软弱涣散村”。

为改变村级面貌，驻村工作队带领村“两

委”下沉一线、全面走访，将老百姓急难愁盼的

问题列为工作重点，锐意开拓、主动求变、勤为

善为，干群关系发生了翻天覆地的变化，驻村

工作队和村“两委”正意气风发地带领着全村

干群奋进在乡村振兴的大道上。

水岭村获得安徽省第二批省级乡村治理

示范村、全省美丽乡村中心村、省级党员干部

远程教育示范终端站点、第七届安庆市文明

村、第六批市级“一村一品”专业示范村、安庆

市第八批学雷锋活动示范点等荣誉。水岭村

第一书记、驻村工作队队长万聪被评为安徽省

三八红旗手，参加安庆市“乡村振兴有我”选派

第一书记擂台比武决赛获三等奖，撰写的典型

案例《村民“唱主角”共谱乡村振兴新篇章》入

选全省百个选派村发展典型案例。

画好一张图。全面摸排走访，熟悉村情村

貌，是干好工作的第一步。水岭村驻村工作队

不怕山高路远，在全面入户走访、多轮排查研

究的基础上，制定了三年工作规划，倒排工期，

挂图作战，确保到任期结束完成既定工作目

标。比如水岭村有一条1.7公里的断头路，影

响6个村民组118户409人的出行，一直是村

民反映的热点。经了解，修建这条路立项难度

大、筹资难度大、施工难度大，但驻村工作队与

村“两委”会商后决定迎难而上，将其列入三年

工作规划中，稳步实施。经与林业、水利、交

通、资规等部门的多次对接，驻村工作队带领

有关专家徒步往返不下20趟，目前已利用争取

的库扶资金对土坯路进行了初步拉通，正在对

接涉及桥梁建设和后续道路硬化问题，任期结

束有望全部完工通车。

凝聚一股劲。坚持把广泛凝聚党员群众

的力量作为干事的基础、成事的关键，唤起了

党员群众的责任意识和主人翁热情。结合换

届选举，优化村“两委”班子结构，村“两委”成

员由原来的4人增加至6人，平均年龄33岁。

驻村工作队带领村“两委”成员全力打造“为民

服务一块抓、弱势群体一块帮、环境卫生一块

清、乡村振兴一起干”的服务共同体，真正把

“真情换真心”落到实处。主张党员群众带着

问题和建议参会，把党员大会、村民代表会开

成谋划会、协商会，提高会议的质量，调动党员

群众议事的积极性。打造“村民说事”这一党

建创新品牌，老百姓白天家中无人，“村民说事

会”定在晚上到村民家里举行，比如在省级美

丽乡村建设过程中，大家最为关心的茶园补偿

问题，驻村工作队通过组织村民讨论，很快达

成了共识。通过“村民说事”这种接地气、零距

离的矛盾处理法，说“通”了村情民意，说“消”

了各类矛盾，说“清”了发展思路，说“好”了村

务管理，说“转”了干部作风，切实让老百姓看

到了水岭村的改变，也让他们感受到了驻村工

作队和村“两委”班子为民办实事、办好事的决

心。抓住“七一”等重要时间节点开展党建活

动，组织党员赴中共桐怀潜中心县委第一次代

表会议旧址开展“学习百年党史，重温红色记

忆”主题教育实践活动。党建就是凝聚力，曾

经挂牌的“软弱涣散村”，如今成为干群关系良

好的典型。在参加村里“七一”党员大会时，82

岁的老党员、退休教师、“安庆好人”方正道向

村集体捐赠1万元用于美丽乡村建设。

找准一条路。产业兴旺是实现乡村振兴

的基石，农村产业发展好不好，快不快，直接决

定了乡村振兴的成色。发展路子千万条，但只

有合适的才是最好的。在当地，家家都有茶

园，水岭村坚持“唱山歌”，因地制宜发展壮大

特色产业，着力建设文明乡风，走出一条“既富

口袋又富脑袋”的发展之路。在“富口袋”上，

驻村工作队协调市县两级交通、林业、水利、农

业农村、乡村振兴等部门，引进项目资金达190

余万元，大力支持村级事业发展，带动群众与

村集体增收。一方面，巩固发展茶叶产业，将

原先发包的村集体茶厂收回自营，作为提高村

集体经济收入的试点。以前出租时每年只有2

万元租金，收回自营后，当年为村集体增收12

万元，2022年起每年稳定增收20万元以上。

开展安庆市生态茶园示范创建，申报“桐城小

花”品牌提升项目等，实现茶叶整体品牌提

升。另一方面，拓展新的产业路径，积极发展

香菇、木耳种植，新建香菇大棚，购置香菇烘干

设备，建设冷库。增加集体收入的同时也带动

村民就业。与一位乡贤合作，建设黄甲镇水岭

村农产品展示中心，将香菇、木耳、竹笋等农产

品的销售打包交给销售公司，走上市场化道

路。此外，积极谋划推进十里桃花长廊、龙眠

峡谷漂流等乡村旅游项目，为村民增收开辟新

路径。在“富脑袋”上，水岭村以党建引领信用

村建设为抓手，积极推进移风易俗，培育孝老

爱亲、互帮互助、向上向善的文明乡风，引导村

民组建水磨舞狮队，不断丰富群众的精神文化

生活，拉近彼此之间的心理距离。

驻村工作队的工作取得了明显成效。

破旧村变成了秀美村。走进水岭村，道路

宽敞整洁、文化墙清新文明、农家小院错落有

致，与山间风光交相呼应。可回顾刚驻村时，

村内环境卫生脏、乱、差，乱搭乱建较多，严重

影响了村容村貌。水岭村抓住省级美丽乡村

建设的契机，注重统筹谋划，扎实推进改水、改

厕、改绿和道路硬化，人居环境不断改善，近年

来，全村共硬化通组道路近10公里，安装路灯

230盏，拆除无功能建筑34处，改厕87户。如

今的水岭村，乡村舞台和健身广场相辅相成，

青砖碧瓦与绿水蓝天交相辉映，黑臭水体“变

身”生态河道，泥泞小路变身平坦大道。站在

村口放眼望去，碧水青山景色相宜，茶叶香菇

长势喜人，男女老少欢声笑语，俨然一幅明净

秀美的世外桃源画卷。

“问题村”变成了示范村。前些年，水岭村

常常是“干部干、群众看，风凉话、还不断”，信

访问题突出，矛盾纠纷较多，甚至出现上级领

导来村调研、村民半路拦车上访现象，一度令

人“敬而远之”。驻村以来，水岭村驻村工作队

从为民办实事入手，干群关系不断好转。鲍冲

组的万爱东曾长期因电压不足、道路未通户

等理由上访，村里积极争取供电、交通等部门

帮助解决，并引导支持他发展养殖和苗木种

植。万爱东不仅给村里送上锦旗，还当上了

村民组长，从上访户变成了调解员。干群关

系好了，村里开展人居环境整治、修建道路，

家家户户有钱出钱、有力出力。为解决断头

路修建导致的防汛隐患，在没有专项资金支

持的情况下，村民共捐款13余万元，并积极参

与河道驳岸修建。“有事大家一起干、有难大家

一起上”已成为水岭村干群共识，吸引许多镇

村前来学习取经。

“穷山沟”变成了“聚宝盆”。受区位偏远、

村落分散、交通不便等因素制约，水岭村集体

经济曾十分薄弱，发展模式单一，村集体年经

营性收入一度不足10万元，加之村级发展思路

不够明晰，往往捡了“芝麻”丢了“西瓜”，错过

很多发展机遇。近年来，在驻村工作队的带领

下，大家转变观念、拓宽思路，因地制宜发展特

色农产品种植，建设50亩集体茶园，建成1100

余平方米的香菇大棚，将村集体茶厂由发包收

租转为自主经营，通过多措并举，大幅增加集

体收入。2022年，水岭村集体经营性收入达

63万元。在发展的过程中，不仅帮扶了村民农

产品销售，而且吸纳在村人员就近务工。

2021年6月，我心怀向往、身负重托成为

安庆市1180名驻村干部中的一员。从机关大

楼到田间地头，我们脱下皮鞋换球鞋，不怕山

高路远，进村入户，扎根基层。

改治理，促共建共享。水岭村作为曾经的

“软弱涣散村”，驻村工作队面临的“第一课”，

就是修复干群关系。我们通过遍访农户、摸排

研究，对老百姓的诉求进行分类登记，立即能

办的列入当年工作计划，尽快落实；一定时期

才能办结的，纳入三年工作规划，逐步推进；突

破政策的不合理要求，做好解释工作，争取群

众的理解和支持。通过踏踏实实为民办事，老

百姓看到了水岭村的改变，也感受到了驻村工

作队和村“两委”班子为民办实事、办好事的决

心。各项工作开展赢得了老百姓的支持，这是

我在任期内的最大收获。

改观点，啃下硬骨头。都说人生如一场修

行，得意时，一日看尽长安花，艰难时，潦倒新

停浊酒杯。下派工作同样如此，有一些长期

未解决的难题，有时甚至让我彻夜难眠。水

岭村有一条1.7公里的断头路，影响6个村民

组118户409人的出行问题。立项难度大，交

通部门仅负责后期路面硬化，前期土坯路需

由村级自建；资金筹措难度大，我们请专业单

位估算，建设资金至少需要400余万；施工难

度大，不是盘山就是涉水，不仅要爆破山体，

还要建设桥梁……道虽迩，不行不至；事虽

小，不为不成。我想，再难的事，在任期内也

一定要解决。我们不会更不能把问题再留给

下一任。经多方协调，今年初，我们对土坯路

进行了初步拉通，正在对接涉及桥梁建设和

后续道路硬化问题，到任期结束有望全部完

工通车。这条路的修建，是我任期内主抓的

最有价值的事。

改作风，送服务到家。2022年2月7日，农

历正月初七，全省改进工作作风为民办实事为

企优环境大会召开的那一天，水岭村突降暴

雪，部分地区降雪厚度达30厘米，一脚踩下去，

雪能直接没过小腿。为了第一时间进村组织

人员除雪，我们先自驾车辆至山脚下集合，再

集中乘坐套上防滑链的车辆上山。全程道路

结冰，车辆打滑，十分凶险。一个不慎滑出路

基，下面就是万丈悬崖。村“两委”人员聊天

说，以前都盼着下雪，因为大雪封山，我们就等

于放假了。现在都怕下雪，因为确保道路畅通

是铁的命令，我们就是走也要走到村里去，自

己铲也要铲出一条路来。

进村后我们组织带领在家的乡亲们紧急

行动，对村主干道和通组道路进行铲雪除冰，

安排专人及时排除降雪对香菇大棚、村集体茶

厂等村集体产业造成的安全隐患。全力做好

雪后民生保障工作，徒步冒着风雪，翻山越岭

深入偏远村组，走访了低保户、特困供养户103

人，确保独居老人、空巢老人的衣食、出行和房

屋安全有保障。我想，这就是基层不断改进工

作作风最鲜活的事例。

记得刚驻村时，两个孩子大的即将上小

学，小的还在上幼儿园。面对我的人生选择，

他们非常地不理解，问我：“妈妈，你上班的大

楼那么漂亮，连地下车库都那么干净，你为什

么要去农村呢？”我想，我们的人生怎么样，完

全取决于自己的感受，人生的价值是由自己决

定的。你一辈子都在抱怨，那你的一生就是抱

怨的一生；你一辈子都在奋斗，那你的一生就

是奋斗的一生。到基层锻炼，经风雨、见世面、

壮筋骨、长才干，这是我改作风迈出的最重要

的一步。

刚到村的时候，因为一些生活上的不适

应，感觉时间过得很慢。现如今下派时间已

过两年有余，却又觉得时间过得太快了，还有

那么多的事情等着我去完成，还有那么多对

老百姓的承诺等着我去兑现。如果你问我：

下派驻村你后不后悔？也许曾有过那么一瞬

吧，在孩子身体不适打电话嚎啕大哭的时候，

我也曾有那么一瞬想要放弃。但更多的时

候，我想说的是感谢，感谢组织给了我下派的

机会，这是我以后人生中再也无法复制的宝

贵财富。

（本版稿件由省选派办提供）

万聪（右一）在木耳基地查看木耳长势。


